

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50. Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 14. Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,50; reclamos, 0,25; anuncios preferentes tercera plana, 0,15; anuncios cuarta plana, 0,07 línea sencilla. Esuelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente \* Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LA SEÑORA DOÑA JOSEFA ARTETA Y ERDOZAIN VIUDA DE D. FÉLIX DE LUIS Falleció el día 9 de los corrientes HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICION DE SU SANTIDAD R. I. P. Sus desconsolados hijos Paula, Mamela y Paulino, hijos políticos don Santiago Iraizoz, doña Casimira Nagore y doña Ana Erro, nietos, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes e interesados Suplican a sus amigos que por olvido no hayan recibido esquila se sirvan encomendarla a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Nicolás, hoy jueves 14 del actual, a las once de la mañana. El duelo se despide en la Iglesia Pamplona 14 de Abril de 1904. Domicilio: San Nicolás, 5, 2.º Todas las misas que se celebren en este día, en las cinco parroquias de esta ciudad, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de la finada.

El gobernador civil señor Planter ha recibido el siguiente telegrama, que coincide en un todo con los informes que nos ha transmitido el señor mencheta. Dice el despacho: «Ministro Gobernación a Gobernador. Depositado en Madrid el día 13 a las 12,22. Reconocido de nuevo señor Presidente Consejo por doctores Cardenal y Saldaña este título de Sanidad Militar opinan que la herida presenta buen aspecto y no tendrá ulteriores consecuencias. Impresión Barcelona profunda indignación por hecho y vivísima simpatía hacia señor Presidente que se traduce calurosas demostraciones todas clases. S. M. el Rey acompañado Ministro Guerra saldrá mañana Tarragona y proseguirá viaje arreglo programa acordado. Procure V. S. que estas noticias lleguen conocimiento cuantas personas interesen por señor Presidente y exprese gratitud a las que así lo han manifestado pues no me es posible contestar todos los telegramas que recibo».

JUAN CANCIO MENA. ELECCION SENATORIAL El Sr. Sanz y Escartin (POR TELEGRAMA) Madrid 13 (9,10 m.) El exdiputado a Cortes carlista don Casareo Sanz y Escartin, insiste en su resolución de declinar su candidatura en la elección parcial para senador por Navarra, lo mismo que hizo en las últimas elecciones generales. MENCHETA

CARTA ABIERTA Al Sr. Presidente de la Exoms. Diputación Foral de Navarra. Respetable Sr.: Con el transcurso del tiempo, de esa sucesión de instantes que, si de momento no son apreciables sus mutaciones, al cerrar la cuenta del tiempo anual, nos acusa una sorpresa, una variante en las personas y cosas; al examinar el final resultado, nos evidencia algunas enseñanzas. De la que vamos a indicar, pudiera resultar beneficio para todos, pues ciertamente hay que alambicar lo hasta ahora inapreciable en la de antiguo entablada lucha por la existencia. La alimentación del hombre, cada día más difícil a la par que necesaria, puede decirse que está reducida a dos puntos: baratura y sanidad. Claro que no pueden reponerse los precios al estado de hace medio siglo, y la producción y el comercio se esfuerzan en conseguir la mayor economía de estos, y aparentemente hay quien lo consigue; pero si entramos en el fondo de la realidad, la adulteración y la falsificación realizan el milagro. Todos los días vemos en la prensa quejas de los productores de Navarra que producen de todo en abundancia, sano, natural y de inmejorable calidad, se surte muchas veces de productos extraños, que no pueden competir con los propios, si el siglo no pone en ellos mano. La Diputación de Navarra bien demostrando el interés en pro de la provincia y gobierna favorecida por la libertad que goza, y sus resultados van siendo notorios en muchos ramos de la riqueza de su suelo; pero se nos ocurre que en la capital de la misma hace falta una cosa y es a saber: Una exposición permanente de los productos de la provincia, sin pretensiones, sencilla y dependiente de la Exoms. Diputación. A ella pudieran remitir todos los navarros las muestras de sus productos con precios y cantidad de ellos. A ella concurrirían los que desearan adquirirlos. Y de ella saldrían hechas las transacciones. Para subvenir a los gastos de la exposición, se podrían establecer unos derechos módicos, como sucede con el garapito, que pagan vendedor y comprador. Las ventajas para todos serían inmensas; la garantía de la Diputación la mejor para todo navarro, y en poco tiempo pudiera ser esta dependencia una de las que más nos honrasen. Con nuestra pobre cooperación para cuanto con el bien de la provincia se relacione, puede contar siempre la respetable Corporación que V. preside. LUIS RIPA Y EGUILAZ. Viana 12 Abril 1904.

CINTRUÉNIGO Nueva desgracia acaba de herir a nuestro estimado amigo don Eusebio Garbayo, concejal del Ayuntamiento de Cintruénigo. A los cinco meses de haber visto morir a su querida esposa y a su hija Gregoria, de diez y seis años, ha tenido también el inmenso desconsuelo de perder hoy a su hijo Paulino, de doce años de edad, que el domingo próximo hubiera sentido legítima satisfacción al hacer su primera comunión. De todo corazón nos asociamos al duelo del señor Garbayo, y pedimos a Dios le libre de nuevos dolores y le conceda resignación cristiana para sobrellevar tanta desgracia. El corresponsal. 12 Abril de 1904.

ADMINISTRACION FORAL Han sido aprobadas las cuentas de propios y contribuciones de 1903 presentadas por los Ayuntamientos de Etxayo Lerga y Mañeru y las de Lerin de los años 1901, 1902, 1903 y los 26 primeros días de 1904. Se aprobaron también las condiciones formadas por el Ayuntamiento de Allo, para arriendo de las yerbas del común y particulares cedidas a ese objeto. Han sido autorizados: el Ayuntamiento de Oroz Betein para cortar 200 estacas con objeto de cerrar un trozo de su jurisdicción; el Consejo de Uibarri para vender un roble al vecino de Viloria don Vicente Mendozas; el de Errazquin para entregar a don Miguel Angel Amorena los nuevos castaños y robles que necesita. Se concedió autorización al ayuntamiento Galipliego para exigir a prorrateo a los individuos que poseen terreno comunal apropiado y habían manifestado no tener las cantidades que por la medición practicada les correspondía; y teniendo en cuenta lo que manifestó el Ayuntamiento respecto a amojonamiento de un paso a que se refería don Manuel Basterra, se ordena que remita copia del acta correspondiente cumpliendo el decreto de 3 de Octubre de 1902. Se desestimó la permuta de terrenos solicitada por el Concejo de Arizala con los vecinos don Miguel Laxau y don Victoriano Pagola, mientras no acrediten que los terrenos son de su propiedad. Se denegaron los permisos pedidos por los Ayuntamientos de Escaroz, Esparza de Salazar y Eslava para roturar terrenos comunales. También se denegaron los aprovechamientos solicitados por los Concejos de Inza, Erro, Aspiz y Lezaeta. Se desestimó la reclamación formulada por el Ayuntamiento de Viana, en la que se pide rebajo del capital que se le cargó por la celebración de mercados semanales de ganado de cerda y por la tienda de tejidos de don Francisco García; toda vez que no se ha cargado cantidad alguna por mercados ni se ha remitido en forma reglamentaria la baja del señor García. Se acordó archivar el expediente incoado por don Jerónimo Lopez, de Olcese, contra el capi-

Maura herido

tal que le asignan a su casa, por haber llegado a un acuerdo con el Ayuntamiento. Se acordó, en vista de una reclamación formulada por don Gregorio Bastan, rematante del portazgo de Santacara, que cuando el molinero de dicha villa don Juan Ruiz haga uso de la carretera con sus carros o caballerías en sus viajes a Pitillas y Olite, esté obligado al pago de derechos en dicho portazgo sin perjuicio de que disfrute la rebaja del arancel a que refiere la regla 1.ª del artículo 2.º de las disposiciones generales cuando a ello hubiere lugar. Se desestimó una solicitud de don Miguel Acar acordándose se esté a lo prevalido en 7 de Marzo. Quedó enterada S. E. del nombramiento de peones de entrada hecho por la Dirección de caminos a favor de Tomás Gil y Benito Gamboa.

A los productores INDUSTRIALES Y COMERCIANTES

La Cámara de Comercio y de la Industria de Navarra ha acordado que hasta el día 12 de Mayo próximo se reciban en sus oficinas, Constitución 21, cuantos datos e informes el público crea conveniente remitir acerca de las modificaciones, adiciones o supresiones que, a juicio de cada uno, convendría introducir en los vigentes aranceles de aduanas. Este acuerdo tiene por objeto el reunir datos para acudir, si parece conveniente, a la información abierta por el señor ministro de Hacienda y a que dicha corporación ha sido invitada. Es indudable que los vigentes aranceles, que llevan ya doce años de existencia, adolecen de grandes deficiencias, y no responden a las actuales necesidades de producción y comercio, por lo que se impone su modificación, pero la pauta de ésta debe darla, principalmente, las clases productoras, la Agricultura, Industria y Comercio, que, por ser las que más inmediatamente sufren los efectos del Arancel, son las que se hallan en mejores condiciones para tomar la iniciativa en la indicación de las partidas y de los motivos que lo aconsejan. Por eso es de aplaudir la iniciativa del ministro de Hacienda, y excitamos el celo de los navarros a que auxilien y faciliten con sus indicaciones la labor de la Cámara de Comercio.

Del extranjero

Un ciclón Paris.—En Alger se desencadenó días pasados un horrible huracán que assoló todos los campos. Muchas familias han quedado en la miseria. Un sobrino de León XIII Roma.—Un sobrino del inmortal Papa León XIII, el conde Silvio Pecci, a quien la miseria había obligado a ganarse la vida con el oficio de pintor de edificios, se ha caído días pasados estando pintando, desde un andamio a la calle, produciéndose heridas graves. Un petardo en una iglesia San Petersburgo.—En la iglesia de Paraskew ha explotado una bomba de dinamita durante la función de bendición de las armas rusas. El altar quedó completamente destruido y sufrieron graves heridas los sacerdotes que oficiaban. El pánico que se produjo al escucharse el estampido fué tan grande que al intentar abandonar el templo las muchas personas que en él habían, resultaron muchos niños y algunas mujeres despachurados. El Emir de Afganistan herido Paris.—Estando de caza el Emir de Afganistan, hizo explosión la escopeta produciéndose graves heridas en distintas partes del cuerpo, especialmente en el brazo izquierdo. Nombramientos de maestros En virtud de concurso único han sido nombrados maestros en propiedad para esta provincia: de Zuberri, don José Jimenez; de Bakaicos, don Pablo Alvarez; de Urdax, don Victoriano Gómez; de Ustarroz, don Tomás F. Ezquerro; de Lerin, don Calixto Albizus; de Inza, don Arturo Rodríguez; de Acedo, don David Puñido; de Echalar de Guirguillano, don Gregorio Bocos; de Arrarás, don Pedro Martínez; de Ecey y Zuzun, don Simon Marco; de Galbarra, don Asplúcio Leal; de Mura-Astrain, don Jesús Laplaza; de Viloria, don Delfín Rodríguez; de Aría, don Silvano Bravo; de Arteta, don Ignacio Ruiz; de Egulizar, don Emeterio Fernandez; de Arguilhariz, D. Andrés Reinarez; de Arive, don Ascen-

El atentado contra el Sr. Maura

No es la revolución el movimiento generoso de los pueblos oprimidos que sacrifican vida y hacienda por reivindicar sus legítimas libertades, secuestradas por un poder tiránico; no es una aspiración leal al progreso político, al que se sacrifican los intereses particulares; no es, en fin, nada digno y levantado sino, por el contrario, es el espíritu rebelde que se resiste a toda autoridad, a toda ley, a todo cuanto es necesario para que la sociedad se defienda de los ataques que le dirigen constantemente los que pretenden redimir por la destrucción de todos sus elementos. No hay que mirar a un pasado remoto y discutible para ver claro y convencerse de que los que más invocaban la libertad, son los que más la ultrajaron y comprometieron; de que a nombre de principios santos se conculca la justicia, se atropella el derecho, se quebrantan los sólidos cimientos de las sociedades. El anarquismo es la consecuencia lógica de la política sin dogma, y es preciso reconocer sin reservas que, admitiendo principios tan subversivos como el de la libertad del error, que no es la libertad legítima de discutir doctrinas relativas a problemas razonables, sino de defender delirios abominables y teorías contrarias a los elementos vitales de la humanidad, no es posible que los intereses más sagrados encuentren amparo ni baluarte, sino que, por el contrario, estén completamente en riesgo, y que no haya paz en las naciones, ni aliento para el trabajo, ni estímulo para las empresas, ni verdadero progreso. Hay, pues, que oponer un dique formidable a corrientes tan destructoras, hay que acudir a medios heroicos cuando no bastan los ordinarios ni los prudentes. Los regicidios de los últimos años, los atentados contra las personas que están al frente de los gobiernos, y el de anteayer contra el señor Maura, son una prueba evidentiísima de que la sociedad contemporánea esta minada en lo más profundo, y de que no hay garantía para la vida, ni para la libertad, ni para la sociedad, ni para la contratación; porque el excepticismo se ha impuesto al espíritu público, y no hay freno para la arrogante soberbia, ni límite para los egoísmos, ni restricción para los desafueros de los hombres que solo en los crímenes más repugnantes encuentran desahogo para sus torpes apetitos. Hay que confesar que han llegado momentos en que no pueden sorprendernos los hechos más abominables,

porque el ambiente que respiramos, es ambiente corruptor, y bajo tan deletérea influencia no es posible que haya calma en los espíritus ni armonía en las relaciones sociales. Por fortuna, hay todavía en el corazón humano algo misterioso que pugna con el virus corruptor, y en presencia de atentados como el recentísimo contra el presidente del Consejo de Ministros en Barcelona, y en ocasión solemne, se levanta airado en ardentísimas protestas contra tan brutal é inicuo intento, frustrado por fortunas; pero de enseñanza provechosa para que los pueblos se prevengan energicamente, adoptando medidas eficaces para ahogar en su germen esos propósitos infames de quienes riegan de Dios y de la humanidad, y lo mismo utilizan el puñal contra quien simboliza a Dios y a la humanidad, gozándose estancamente en las vidas que arrastaban y en los daños que producen. Pero convengamos también, y reconozámoslo lealmente, que esas monstruosas iniquidades son efecto de causas muy altas; de la profanación de los grandes principios religiosos y morales, en las instituciones y en las leyes; en la negligencia de las autoridades; en la tolerancia de costumbres escandalosas; en la falta de la energía y la constante tutela del poder público sobre los intereses particulares. La palabra reacción que se toma como eslogan, es la que expresa hoy la idea salvadora, como lo expresa en el enfermo que está al borde del sepulcro cuando cesa la fiebre y comienza el reposo. ¡Bendita sea una y mil veces la reacción que salva la vida, la libertad y los grandes intereses sociales! ¡Bendita una y mil veces la legítima libertad, que es la aplicación del derecho, y el derecho, emanación de la justicia eterna! No: no son liberales en el sentido genuino de esta palabra los que no admiten las trabas que el derecho impone a las pasiones, ni tienen para nada el respeto que el hombre debe a sus semejantes y a la autoridad que ha de velar por los intereses públicos y privados. No es posible seguir en situación tan azarosa. No es posible vivir en agitación constante. Se hacen precisas medidas extrínsecas que extirpen radicalmente el cáncer que corroa las entrañas de la Sociedad. Hablar de libertades en momentos como los actuales, en que las licencias más escandalosas toman un nombre tan sagrado, es burlarse de la sensatez de los pueblos; pero hay que contar también que, como diría Jovellanos hace un siglo, los pueblos

M. de Vaunoy acercóse a una barquilla, sentó a Jorge en uno de los bancos, y se apartó de la orilla del estanque. Franqué Job de un salto la distancia, sin ser invitado, é instalóse a los pies del niño. Después de haber remado hasta llegar en medio del estanque, armó M. de Vaunoy su fusil de caza, echando a su alrededor una mirada de cazador novicio. Asomó un ánade su cabeza por entre las cañas, y Hervé hizo fuego. El ruido de la detonación hizo estremecer a Job; dilatáronse sus narices, y levantándose de pronto, lanzó una mirada en dirección a las cañas y los junco. —Busca! busca!... dijo dulcemente M. de Vaunoy. Excitado Job en su instinto, saltó fuera de la barca, dejando a Jorge, asustado del ruido, solo en su banco. —Busca allí... busca!... repitió M. de Vaunoy volviendo a cargar apresuradamente su fusil. El perro buscaba, pero sin dar con el ánade, que había desaparecido al ruido de la detonación. M. de Vaunoy apuntó otra vez. —Mira esa hermosa encina, Jorge, dijo. Mientras el niño se volvió de espaldas, el tiro salió. Job dio un abullido doloroso, y cayó muerto entre los junco. —Yo he visto detrás de las ramas de esa encina, dijo el niño, una sombra blanca y muy alta, que nos miraba.

ADMINISTRACION FORAL

Se desestimó la reclamación formulada por el Ayuntamiento de Viana, en la que se pide rebajo del capital que se le cargó por la celebración de mercados semanales de ganado de cerda y por la tienda de tejidos de don Francisco García; toda vez que no se ha cargado cantidad alguna por mercados ni se ha remitido en forma reglamentaria la baja del señor García. Se acordó archivar el expediente incoado por don Jerónimo Lopez, de Olcese, contra el capi-

esta mirada anunciaba por cierto disposiciones poco benévolas. Jorge corria por la yerba, cogiendo los dorados botones de las margaritas. Sus blancos cabellos flotaban al viento de la noche: era una criatura graciosa y encantadora como la alegría de la infancia. El estanque de la Tremleys está situado al oeste y a un cuarto de legua del castillo. Su forma es la de un vasto trapeo cuyos tres lados apoyan sus extremidades en los bosques, mientras el cuarto cortado en escarpada pendiente, ostenta en su cima un grupo de árboles. Del punto céntrico de esta pendiente, que se halla medio desplomada a consecuencia de desmoronamientos antiguos, eleváse casi horizontalmente el encorbado y robusto tronco de una negra encina, cuyas largas ramas vienen a inclinarse encima del agua, y cubren la cuarta parte de la anchura del estanque. Frente a frente de esta encina y a algunas toesas de sus últimas ramas, el estanque es mucho más profundo; el resto no es otra cosa que un depósito de cieno, donde crecen los junco y las cañas, y al que vienen a parar el principio del invierno millares de pájaros acuáticos. En la orilla occidental del estanque de la Tremleys se asienta ahora una aldea pequeña con su capilla y molino; pero en la época que pasa nuestra historia, este lugar estaba desierto completamente, y era muy raro que un passante viniese a turbar la soledad de aquellos sitios.

Yaunoy volvió vivamente los ojos hacia el árbol, pero no vió nada. —Mira otra vez, dijo con voz melosa. Después gruñó entre dientes. —Lo que es ahora, ese maldito perro no volverá. —¡Calla! todavía está allí la figura blanca. Hallábase Yaunoy en uno de esos instantes en que el hombre tiene miedo hasta de su sombra. Volvió a escudriñar con la vista las hojas de la encina negra, y tampoco vió nada. Sin duda el niño se había engañado. Sin embargo, la mano de Hervé temblaba al soltar su fusil en el fondo de la barca para tomar los remos. Dirigióse lentamente hacia el punto del estanque que daba frente a la encina. El agua, más tranquila en este sitio, y más sombría, anunciaba una profundidad muy grande. Vaunoy cesó de remar. Apoyó su cabeza en sus manos. Su respiración estaba oprimida... Anchas gotas de sudor corrían por su frente. Cuando se puso de pié, era enteramente de noche. Por dos ó tres veces extendió su mano hacia Jorge, y su mano temblaba. En fin, haciendo un violento esfuerzo sobre sí mismo: —No ves ya la figura blanca? dijo con ahogada voz. —Sí, allí está! Mirala. Mientras estaba aun hablando, Vaunoy

ADMINISTRACION FORAL

Se desestimó la reclamación formulada por el Ayuntamiento de Viana, en la que se pide rebajo del capital que se le cargó por la celebración de mercados semanales de ganado de cerda y por la tienda de tejidos de don Francisco García; toda vez que no se ha cargado cantidad alguna por mercados ni se ha remitido en forma reglamentaria la baja del señor García. Se acordó archivar el expediente incoado por don Jerónimo Lopez, de Olcese, contra el capi-

lo cogió por detrás, y lo precipitó al estanque. En el mismo instante apareció en efecto entra el follaje de la encina una forma blanca y colosal, pero Vaunoy no pudo verla, ocupado como estaba en buir hacia la orilla a fuerza de remar. La luna, elevándose en el horizonte lanzó sus primeros rayos por entre las ramas de la encina, y vino a iluminar el pálido rostro de Juan Blanco. En el momento en que Vaunoy llegaba a la orilla, dejóse deslizar el albino a lo largo de una flexible rama que se encorvaba bajo su peso, besando casi la superficie del agua. Con ayuda de sus pies imprimió un movimiento de costado a este balancín, y después, abriendo las manos de pronto, hallóse muy cerca del sitio donde Jorge había desaparecido. Vaunoy oyó sin duda el ruido de su caída; empero lleno de ese terror supersticioso que sigue y venga el crimen, tapóse los oídos y hechó a huir. Algunos segundos después volvió Juan Blanco a la superficie trayendo al niño sin sentido. Cuando llegó a la orilla, el pálido rostro del albino tenía una expresión de alegría delirante. Echó a correr estrechando convulsivamente al niño entre sus brazos, y no se detuvo sino cuando hubo puesto una gran distancia entre él y el castillo de la Tremleys. —Yo estaba allí, decía riendo; yo sabía



sio Leturia, de Esparsa, doña Damiana Zubie...

Hoy deben presentarse ante la Comisión mixta de reclutamiento...

infiame atentado que ha sido objeto el señor Maura.

arrojándose a una acequia, el desgraciado Juan Calvillo Insauti...

Se encuentra en Zaragoza donde pasará unos días...

De Sarriés, doña Josefa Esquerre; de Artaco...

Ha subido al Cielo el alma de la niña del diputado foral don Juan Santesteban...

En la iglesia de San Francisco el Grande, de Madrid, está vacante la plaza de capellán segundo...

En la iglesia parroquial de San Nicolás se celebrarán hoy a las once solemnes funerales...

Es esperada en esta población Mile, Mercedes de la acreditada casa 'Le Louvre'...

De Aibar

Ayer se verificó el solemnisimo acto de llevar el Santo Viático a los enfermos...

Desde el día 9 del actual ha quedado abierta al público la estación telefónica de Reus...

Ayer se administró el Santo Viático a los enfermos de la parroquia de San Nicolás.

Hoy marchará a Burguete, de donde mañana pasará a Roncesvalles...

General Moriones 18, se ha recibido un variado surtido en sombreros y gorras...

Ayer también, galantemente invitado, tuvo el honor de asistir a la representación de una hermosa y muy moral pieza...

El hecho de autos es a grandes rasgos, el siguiente: El día 7 de Septiembre estaban jugando a la pelota en el triquet de la villa de Aguilera...

Ayer empezaron a usar el luto por la muerte de Isabel II los jefes y oficiales de esta guarnición...

Hemos sabido que la acreditada modista de sombreros de esta capital Sita, Genara Camón...

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana...

Las distinguidas y virtuosas señoritas que tomaron parte en la función, son Angélica Imirizaldu, Carmen Bets...

Poco después volvieron a la plaza cada uno acompañado de un amigo, y sin que, al parecer, mediara palabra alguna...

Se ha ordenado a los jueces municipales de este partido que en lo sucesivo el servicio de estadística criminal a que se refiere el cuadro modelo número 1...

El personal facultativo de este distrito minero procederá a la demarcación en los días del 2 al 10 de Mayo de las minas 'San Justo', 'San Ignacio' y 'Esperanza'...

Se acordó mandar al señor Maura un telegrama manifestándole el sentimiento de la Corporación por el atentado...

Por último, debo manifestar que el día 8 del próximo mes de Mayo, celebra esta villa la tan renombrada fiesta del milagroso Cristo del Amparo...

A ruego del jefe de la estación de teléfonos interurbanos señor Campomanes, hacemos constar que los despachos dirigidos al señor Maura...

Los precios a que corresponde abonar a los pueblos de esta provincia las raciones y artículos suministrados al ejército durante el presente mes...

El cadáver de Isabel II Mañana a las 4:33 minutos de la tarde llegará a la estación de esta ciudad el tren que conduce el cadáver de Isabel II.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

11 de Abril El correspondiente.

LA "GACETA"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones. PRESIDENCIA.—Real orden, rectificadora, disponiendo la forma de llevar el luto de Corte...

Un individuo llamado Sebastian Iriarte Mendive se ha presentado a la guardia civil del puesto de Navacerrada...

El gobernador civil ha remitido al ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por el Ayuntamiento de Tudela contra la orden del Gobierno civil de 22 de Enero de 1904...

Viáticos generales Se están celebrando con la solemnidad acostumbrada los Viáticos generales para administrar la comunión pascual a los enfermos de cada parroquia.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Notas teatrales

Ayer vi la representación de la obra de don Miguel Echegaray 'La monja descalza'. La obra me gustó. Creo que es una de las mejores producciones del señor Echegaray.

Como ampliación a la noticia que dimos ayer respecto a las medidas adoptadas por el señor alcalde contra los perros, hemos de decir que el señor García Echarrri ha ordenado que sean recogidos los perros de presa o alanos que vayan por la calle sin bozal ni cadena...

El 'Boletín Oficial' publica una circular en la cual se dispone que la operación de comprobación y marca de las pesas, medidas y aparatos de pesar correspondientes a Aoz, se verificará el día 18 del mes actual.

El presidente de la Diputación ha dirigido al señor Maura un telegrama de felicitación por haberse librado del atentado y de protesta contra éste.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL Sumarios Se han recibido los siguientes: Tafalla.—Por daños, sin procesado. Idem.—Por falsedad, sin procesado. Estella.—Contra B. O. E. y otros, por homicidio y lesiones. Id.—Contra S. P., por hurto de pellas. Señalamiento Estella.—Contra Nicomedes Angulo, por homicidio. Licenciado, señor Leon; procurador, señor Martínez. Declararán 10 testigos.

Se halla muy mejorada de la indisposición que le retiene en cama, la distinguida señora doña Gabriela Echeverría de Azcona. Lo celebramos.

En Tudela ha aparecido flotando en una acequia el cadáver de Juan Calvillo, casado, de 56 años y natural de Cascaute.

El Ayuntamiento Como miércoles, celebra ahora sesión nuestro Ayuntamiento. Es la orden del día no figura ningún asunto importante, y el único que puede dar algún juego, es el de la licencia que tiene solicitada el teniente de alcalde Sr. Elio.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Una vecina de esta ciudad ha pedido permiso al Ayuntamiento para la instalación de un cinematógrafo en punto céntrico de la población.

El Juzgado instruye oportunas diligencias.

Suma y sigue Está visto que no se va a acabar la racha de perros mordedores.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Hoy a las diez y media de la mañana se verificó en la Sala de Profesores del Hospital militar el primer reconocimiento de inútiles del presente mes.

El señor García Echarrri ha ordenado que sea reconocida en el Laboratorio municipal la cabeza del perro que mordió a otros, hace días, en el cercano pueblo de Barañáin...

El suceso es objeto de comentarios en todas partes, y toda persona, sensata condena el crimen.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Hoy a las diez de la mañana tendrá ejercicio de tiro al blanco el primer batallón del Regimiento de América.

De Corella ha salido para Zaragoza y Madrid, donde pasará una temporada, la elegante y distinguida señorita de Alfaro Aniceta Gomez del Moral.

El Ayuntamiento Como miércoles, celebra ahora sesión nuestro Ayuntamiento. Es la orden del día no figura ningún asunto importante, y el único que puede dar algún juego, es el de la licencia que tiene solicitada el teniente de alcalde Sr. Elio.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Hemos tenido el gusto de ver el escaparate de la Camisería Trias una preciosa colección de sombrillas desde lo más económico a lo mejor y más elegante.

Bajo la dirección del coronel de Ingenieros don Miguel Ortega se han reanudado las obras del fuerte de Alfonso XII en el cerro de San Cristóbal, y como se les piensa dar gran impulso y no suspenderlas en lo que resta de año, se admiten todos los operarios que se presenten en demanda de trabajo.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

El alcalde de esta capital señor García Echarrri, recibió ayer un telegrama en que se le participa el agradecimiento del señor Maura por el telegrama de protesta y felicitación que le había dirigido con motivo de la brutal agresión de que el jefe del Gobierno fué objeto.

Como todos los años, se celebró ayer el acto de despedida al Angel, y como todos los años el acto resultó solemne.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Para el próximo sábado por la mañana, se hallan convocados los primeros contribuyentes para la elección de compromisarios.

El templo de San Lorenzo estuvo atestado de gente durante la misa.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

El alcalde de esta capital señor García Echarrri, recibió ayer un telegrama en que se le participa el agradecimiento del señor Maura por el telegrama de protesta y felicitación que le había dirigido con motivo de la brutal agresión de que el jefe del Gobierno fué objeto.

Como todos los años, se celebró ayer el acto de despedida al Angel, y como todos los años el acto resultó solemne.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro estimado vecino, don Benigno Martínez.

El elocuente y docto orador sagrado doctor don Clement pronunció un sermón como todos los suyos, lleno de elocuencia y unción evangélica y que fué justamente encomiado por los fieles.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Ayer ingresó en el depósito municipal, un individuo atacado de una fuerte dosis de chacoli que, tuvo la desgracia de beber.

Una comisión del partido liberal democrático de esta ciudad compuesta de los señores Irujo, Aldaz y Cayuela, visitó ayer al señor gobernador civil, para protestar en nombre de dicho partido contra el

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Una comisión del partido liberal democrático de esta ciudad compuesta de los señores Irujo, Aldaz y Cayuela, visitó ayer al señor gobernador civil, para protestar en nombre de dicho partido contra el

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Una comisión del partido liberal democrático de esta ciudad compuesta de los señores Irujo, Aldaz y Cayuela, visitó ayer al señor gobernador civil, para protestar en nombre de dicho partido contra el

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Una comisión del partido liberal democrático de esta ciudad compuesta de los señores Irujo, Aldaz y Cayuela, visitó ayer al señor gobernador civil, para protestar en nombre de dicho partido contra el

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Una comisión del partido liberal democrático de esta ciudad compuesta de los señores Irujo, Aldaz y Cayuela, visitó ayer al señor gobernador civil, para protestar en nombre de dicho partido contra el

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

El tiempo Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 13 (8 noche)

El cadáver de Isabel II

Mañana a las 4:33 minutos de la tarde llegará a la estación de esta ciudad el tren que conduce el cadáver de Isabel II. Se detendrá 16 minutos, y durante ese tiempo cumplimentarán al príncipe de Asturias y le darán el pésame las autoridades civil, militar y eclesiástica...

Viáticos generales

Se están celebrando con la solemnidad acostumbrada los Viáticos generales para administrar la comunión pascual a los enfermos de cada parroquia. El viernes se celebrará el Viático general de los enfermos del hospital civil, asistiendo el Ayuntamiento.

Por el atentado

El presidente de la Diputación ha dirigido al señor Maura un telegrama de felicitación por haberse librado del atentado y de protesta contra éste.

Suma y sigue

Está visto que no se va a acabar la racha de perros mordedores. Hoy se ha colado en Vitoria uno, cuya procedencia se ignora, y ha mordido a tres congeneres.

El Ayuntamiento

Como miércoles, celebra ahora sesión nuestro Ayuntamiento. Es la orden del día no figura ningún asunto importante, y el único que puede dar algún juego, es el de la licencia que tiene solicitada el teniente de alcalde Sr. Elio.

Pájaro de cuenta

Procedente de Almería ha llegado hoy a Vitoria el criminal Ramon Rodriguez, compañero del Chato doble, que, como este se halla condenado a muerte por asesinato del alcalde y el vigilante de la cárcel de La Guardia.

El tiempo

Hoy ha reinado un viento Sur, algo molesto, pero la temperatura es buena.

Vizcaya

Bilbao 13 (10:10 noche)

Sesión de Ayuntamiento

Hoy ha celebrado sesión nuestro concejo. La sesión ha sido movidita. Se dió cuenta de un oficio del gobernador civil suspendiendo a los concejales socialistas señores Perezeguya, Carretero y Vega Heredia.

La suspensión de los dos primeros obedece a que no quisieron prestar juramento en un juicio a que fueron llamados en calidad de testigos y a del tercero obedece a la publicación de un artículo revolucionario. Los republicanos pidieron constase el sentimiento que les había producido esta determinación.

Lo propio hicieron los socialistas. El concejal señor Pascual dijo que se impone la unión de todos los liberales para evitar la entronización del mismo. El señor Merliadet protestó contra estas frases y censuró duramente a los que se llaman liberales y ejercen la verdadera tiranía.

El señor Pascual dijo que el señor Merliadet...

det no podía hablar de esas cosas por ser el verdadero prototipo del hombre retrogrado. Le contesta el señor Merliadet que vive veinte siglos más adelantado que él.

Los socialistas—dijo—no quieren el progreso, quieren el retroceso a los tiempos del paganismo.

Se acordó mandar al señor Maura un telegrama manifestándole el sentimiento de la Corporación por el atentado de que ha sido víctima en Barcelona.

Un concejal republicano dijo que estos atentados son hijos de la tiranía de los gobernantes.

Tiros en el Arsenal

A las dos y media de esta tarde se oyeron cerca del Arsenal varios disparos de arma de fuego. La gente que estaba sentada a las puertas de los cafés corrió con dirección al lugar de donde habían salido los disparos.

Bolsa

Table with 2 columns: Item and Price. Banco Guipuzcoano, papel. 12000. Idem Bilbao, papel. 27000. Idem Vitoria. 00000. Idem Vizcaya, hecho. 20000. Idem, papel. 00000. La Aurora, papel. 00000. Idem, dinero. 00000. La Polar. 10400. El Norte. 00000. Construcciones metálicas, papel. 9300. Altes Hornos hecho. 26400. Idem dinero. 00000. Papelería Española, papel. 6775. Idem, obligaciones. 9900. Minas Iru y Lesaca. 7400. Unión Española de Explosivos, hecho. 28400. Ferrocarril de Elgoibar a San Sebastián. 00000. Idem Hullero Robla a Valmaseda. 00000. Idem de Bilbao a Durango. 00000. Idem de Durango a Zumarraga, hecho. 00000. Idem de Asturias-Galicia-Leon. 45000. Idem de Arboleda-Valmaseda. 00000. Española de Minas. 00000. Ayuntamiento de Bilbao, papel. 6900. Resinera, papel. 18000.

Cambios

Sobre Paris, cheque a 38/60. Sobre Londres, cheque a 34/67.

Guipúzcoa

San Sebastián 13 (10:50 noche)

El cadáver de Isabel II

Los restos mortales de la reina doña Isabel pasarán por esta estación mañana a las doce y media.

A la estación acudirán a rendir homenaje comisiones del Gobierno civil, Diputación, Ayuntamiento, Audiencia y otras entidades oficiales.

Recaudación

En concepto de arbitrios se ha recaudado en la Alhóndiga la cantidad de 9.364,06 pesetas y en el Matadero 875,13 pesetas.

Vacuna

En la próxima semana y en el local que ocupan las escuelas de la calle de Sainza se verificará la vacunación y revacunación gratuita de los pobres que no pueden pagar ese servicio obligatorio.

Niño atropellado

A las cinco de la tarde un coche que marchaba por el paseo de Miramar ha atropellado a un niño de tres años llamado José Chacategui produciéndole heridas de bastante consideración.

La Audiencia acudirá en pleno. Recaudación En concepto de arbitrios se ha recaudado en la Alhóndiga la cantidad de 9.364,06 pesetas y en el Matadero 875,13 pesetas. Vacuna En la próxima semana y en el local que ocupan las escuelas de la calle de Sainza se verificará la vacunación y revacunación gratuita de los pobres que no pueden pagar ese servicio obligatorio. Niño atropellado A las cinco de la tarde un coche que marchaba por el paseo de Miramar ha atropellado a un niño de tres años llamado José Chacategui produciéndole heridas de bastante consideración. Inmediatamente fué conducido el niño a la casa de socorro donde se hizo la primera cura pasándolo después al Hospital civil. Pesca En la pescadería han entrado hoy 260 kilos de merluza que se vendió a 1,50 pesetas y 80 de congrio vendidos de 1,30 a 1,40. Medidas higiénicas Uno de estos días y por orden del señor alcalde principiará, bajo las órdenes del doctor Vidanz la desinfección de todas las casas de esta ciudad. La primera será la casa en cuyos locales está instalada la Caja de Ahorros. De viaje Mañana saldrá en dirección a Bilbao el concejal de este municipio señor Saracola. El correspondiente.



DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 13 (6 tarde).

ALBOROTOS EN BARCELONA

Como estaba dispuesto esta mañana salió para Tarragona S. M. el Rey acompañado del ministro de la Guerra general Linera.

Grandes masas acompañaron al monarca hasta el puerto entre vítores y aplausos. Al pasar el gentío por delante de las oficinas del periódico «La Publicidad» se hizo una repentina manifestación de desagrado.

Algunos oficiales del Ejército quisieron entrar en las oficinas de «La Publicidad» para castigar los insultos que desde los balcones dirigieron algunos sujetos a la monarquía y a los manifestantes.

El público vitoreó a los oficiales, al Rey y a Maura. Algo más desagradable debió de ocurrir una vez que el poco rato estaba la Rambla ocupada por la Guardia civil.

El pánico que produjo la presentación de la Guardia civil fué grande. La manifestación se dirigió a la Diputación y colocándose frente al balcón se dieron muchos vivas a Maura.

El Presidente del Consejo de Ministros se acomodó al balcón por detrás de los cristales y saludó al público, que le ovacionó. El escándalo volvió a repetirse, y en la Plaza de Cataluña un individuo dió un viva a la anarquía.

El público quiso lynchar al anarquista, que fué detenido y conducido a la cárcel en unión de dos mujeres que se distinguieron también por su conducta nada propia del sexo a que pertenecen.

Estas noticias han llegado a Madrid grandemente mutiladas por la censura. Acerca de ellas se han hecho muchos comentarios y se cree que sin haber tenido gran importancia, estos sucesos han debido de ser más desagradables.

lebraron las fiestas de Pascua con gran solemnidad. Las ventanas se cubrieron con colgaduras para evitar que las luces fueran vistas por el enemigo.

Boisa de Madrid. COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Día 12 Día 13. Dado por plaza 4 por 100 int. 75'80 75'85

Segunda conferencia

Madrid 13 (11 noche).

EL REY EN TARRAGONA

Al banquete celebrado en el Giralda tomaron asiento a derecha e izquierda del Rey los señores Linera y alcalde de la ciudad y los señores duques de Sotomayor y Obispos de Tarragona y Tortosa.

La recepción de alocuciones resultó brillantísima. El monarca habló afectuosamente con casi todos ellos, haciéndoles preguntas relacionadas con la agricultura y la industria.

Después de la agresión

Manifestación de simpatía. Estado del señor Maura.

Los despachos tanto oficiales como particulares recibidos de Barcelona reflejan la indignación que ha causado en dicha población la conducta de los elementos radicales, los cuales no solo no han censurado como se merecía el cobarde atentado, sino que hoy han arreiciado en su campaña en contra de las instituciones dando lugar al desarrollo de varios incidentes que han sido sofocados por la policía.

El señor Maura fué ayer víctima de una agresión; hoy ha sido objeto de una manifestación de simpatía que segun él le ha impresionado más que la fría punta del puñal de Miguel Artao.

La manifestación desfiló por debajo de los balcones de la Diputación a los gritos de viva Maura y mueran los radicales. La rigurosa censura que ejercen los delegados hace imposible transmitir los sucesos ocurridos entre radicales y manifestantes.

Don José Artao, tío del criminal y que reside en Madrid, ha estado en el ministerio de la Gobernación hablando con los señores Sanchez Guerra y Sanchez Toos.

Terminó la entrevista con la condenación por parte del señor Artao del delito brutal cometido por su sobrino.

Los periódicos liberales protestan con energía de lo sucedido esta mañana. Muchos republicanos han censurado también la campaña energética llevada a cabo por algunos compañeros.

Formarán parte de la escuadra el «Pelayo», el «Cardenal Cisneros» y el «Destructor».

Se ha verificado en la Audiencia la tercera sesión de la esposa martirizada. Informaron el fiscal y la defensa pidiendo ambos un veredicto conforme con sus conclusiones respectivas.

El traslado se ha verificado con arreglo al ceremonial señalado y ya conocido. Las tropas francesas desfilaron por delante del cadáver.

Tremenda catástrofe

Cuatro acorazados rusos volados. 580 muertos.—Consternación.

San Petersburgo.—Se ha recibido un despacho del teatro de la guerra diciendo que la escuadra rusa sita en la bahía de Port Arthur se encontraba manobrando cuando uno de los acorazados, el mandado por el almirante Makaroff, tropezó con unas minas subterráneas, produciéndose el contacto la voladura del acorazado y de tres buques más.

En San Petersburgo reina gran ansiedad por conocer detalles. MENCHEIA. De madrugada. De Barcelona. Madrid 14 (1 madrugada).

A los ciclistas

Gregorio Sanz, consejero del Veloz Club Pamplonés, participa a sus numerosos clientes y al público en general que de acuerdo con importantes casas extranjeras, desde hoy podrá proporcionar a precios sin competencia toda clase de bicicletas de las renombradas marcas.

Para primera comunión

Se acaba de recibir un grande y variado surtido en recordatorios de los últimos modelos. Imenso surtido en devocionarios, piel última novedad, blancos y en color.

Se alquila

una casa de nueva construcción esquina a Esclava y Pellegri; tiene hermosa tienda con estantería y mostrador y tres habitaciones. Darán razón en el almacén de muebles Mayor, 71.

Vinagre superior de moscatel

Hay de venta 200 cántaros; el que quiera comprar de diez cántaros en adelante dirijase a Manuel Rayuela en Tafalla.

Mesa elástica

Se vende una para 16 cubiertos, está poco usada y se dará barata. Estafeta, 71.

Nuevo Colmado

PASEO DE VALENCIA, 6 y 8.—RESTAURANT. Plato del día: Rifesas al Jerez.

Segadoras, atadoras

Y AGAVILLADORAS.—Mc Cormick Representantes exclusivos para Navarra, Aragón y Rioja.

Arriendo

DEL MOLINO HARINERO DE LERIN. El día 19 del mes actual y hora de las once de su mañana se celebrará en un solo acto en la casa consistorial de la villa de Lerin (Navarra) la subasta para el arriendo del molino harinero propiedad de la comunidad de regantes de dicha villa, por tiempo de tres años bajo las condiciones al efecto.

De ocasión

Boletín jurídico administrativo de Alcobilla 21 tomos hasta 1897. Digesto del Emperador Justiniano, tres tomos. Diccionario Basco-español, por Aizkibel un tomo.

Venta de fincas

EN PERALTA. Una casa en la calle Mayor núm. 73, derecha.

Una casa, en D. Tadeo, derecha Francisco Osés, izquierda Bonifacio Falces, D. Francisco Hernandez: rentero Sandicho Reta. Idem idem, derecha Francisco Hernandez, izquierda y E. monte: rentero Fermin Leszun.

Pieza, Soto Abejo, N. Alejandro Laboreria, S. rio, E. propietario, O. Gregorio Lien; renteros Margarita Martinez y Toribio Martinez.

Idem idem, N. camino (rio en medio), S. Antonia Redin, E. propietario O. Camino: rentero Ezequiel Oastillo.

Idem idem, N. Roman Bermejo (rio en medio), S. Antonia Redin, E. y O. propietario: rentero Pedro Baiduz.

Idem idem, N. Julian Martinez, S. Eladio Goizneta, E. Luis Vallejo, O. Florencia Marquina: rentero Pedro Huarte.

Idem idem, N. Roman Bermejo, S. y E. Montesa, O. Luis Vallejo: rentero Francisco Perez Oastillo, su viuda.

Idem idem, N. José Garcia, S. Manuel Villafraña, E. Ventura Perez, O. Firco: rentero idem.

Idem idem, N. José Garcia, S. Diácono O-és, E. Rafael Barrios, O. José Arrieta: rentero Teodosio Castillo.

Una pieza en el término de Longar, N. Miguel Irigaray, S. Ventura Perez, E. y O., Gabrél Pascual y Ruperto Asin: renteros Pablo Moreno, Salvador Zabala, Serpio Rodriguez y Francisco Perez Lima.

LA SEÑORA DOÑA BENITA RETA Y ZUBIETA VIUDA DE AYERRA. Ha fallecido el día 13 del corriente a los 97 años de edad. 'DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS' Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD R. I. P.



